

Alex von Baer

“Un candidato rechazando un apoyo, yo eso nunca lo había visto”, afirman casi en coro 2 parlamentarios de Antofagasta, al comentar la curiosa reacción del gobernador Ricardo Díaz (Ind. PPD) al apoyo que le dio para segunda vuelta la diputada FA Catalina Pérez.

“La ciudadanía conoce la historia de desencuentros que hemos tenido, las distancias que tenemos respecto de nuestra mirada de la política. No quiero su apoyo”, aseguró el exRD, ad portas de la segunda vuelta que lo enfrentará a la exministra PR Marcela Hernando.

Es la única medición donde se enfrentan 2 cartas de izquierda y que más encima se produce en la cuna del caso Convenios, condimentada en su recta final por 2 protagonistas de las investigaciones: Pérez —otra vez en el Tribunal Supremo del FA por los chats que muestran que conocía de los convenios que firmó su pareja con un seremi que fue su jefe de gabinete— y Díaz, quien asignó fondos para pintar fachadas a la fundación ProCultura, con la autorización del hoy Jefe del Segundo Piso Miguel Crispí.

Más que a un intento de desmarcarse de Pérez, el cortocircuito con Díaz obedece a antiguas rencillas de poder entre ambos. “No tiene que ver con Convenios. En RD yo tuve serias diferencias respecto del modo de hacer política, la organización interna, de cómo se definían las cosas, y me salgo”, se limitó a comentar Díaz.

La historia parte en 2016, cuando Díaz creyó que la votación que había sacado como candidato a alcalde (11,6%) lo dejaba perfilado para ser el candidato a diputado de RD. Pero Pérez se quedó con el cupo, y él relegado a ser core-. Según reclamó Díaz a cercanos, Pérez lo consiguió por su cercanía con Giorgio Jackson, mientras que según el lote de la diputada fue porque ella fue la única dispuesta a ir a “una campaña sin lucas”. Y de ahí, ya electa Pérez, tomó el control de las huestes RD en la zona sin contrapeso: él intentó 2 veces desafiarla, sin éxito.

Primero, Díaz apoyó a Javiere Parada cuando esta perdió la elección de presidenta de RD con Pérez en 2019, y luego Pérez sofocó su intención de ser la carta RD a gobernador en 2020, logrando que el partido priorizara a su carta Paula Orellana por criterios de género, ante lo cual Díaz renunció para ser candidato por el PRO, siendo electo después con 39%.

La “ropa tendida” explicó así la batahola que se armó a las 19:32 horas del lunes cuando el video de Díaz llegó a un Whatsapp del FA de Antofagasta. Que eran “faltas de respeto” contra una “compañera” y que era “preocupante si llegase a ganar” Díaz, se reclamaba, según publicó Timeline, evidenciando que parte de las bases están aún con Pérez, así como también que hay fisuras. Otros decían que es lógico lo que hizo el gobernador para no “verse vinculado al caso Convenios”. “Compa, pero él también está involucra-

## Segunda vuelta regional

# Antofagasta: Trifulca con Cata Pérez enreda al gobernador y Hernando suma apoyos



No fue solo por el caso Convenios: Ricardo Díaz rechazó el apoyo de Pérez por viejas rencillas, gatillando un quiebre en el oficialismo, mientras la candidata PR ha fichado respaldos incluso en la derecha.

do en Convenios”, retrucaba otro.

Después una autoridad del MOP negaba el acuerdo para apoyarlo, y otro emplazaba al presidente regional FA, Camilo Kong. “¿Van a aceptar que Díaz le siga pegando a nuestra única diputada?”, dijo un militante. Varios pedían “ser más enérgicos”. “Que hermoso sería que el FA saque un comunicado quitándole el apoyo y entregando total apoyo a nuestra diputada”, decía uno. “Ricardo ninguna cuando le conviene”, añadía otro, cuando apareció Pérez. “Mi opinión sobre él es la peor”, dijo la legisladora, explicando que solo lo apoyó por plegarse a la postura del partido. “Su respuesta reafirma lo que pienso de él”, concluyó.

La fisura llegó al punto que hubo renuncias al partido por el apoyo a Díaz, como el sociólogo César Trabucco, quien respaldó a Hernando.

### El cisma entre los Araya y el PPD

En esa trifulca ha estado envuelto en la recta final Díaz, mientras Hernando ha sumado nuevos apoyos para una segunda vuelta incierta, por la milimétrica diferen-

cia en primera: 19,7% para él y 18,9% para ella, con un 60% de votos en disputa, la mayoría de derecha.

Además de su partido, el PR, la principal base con la que partió Hernando fue el apoyo de los hermanos Pedro y Jaime Araya (senador y diputado del PPD), a los que se agregó luego el diputado PL Sebastián Videla. O sea, los parlamentarios oficialistas de la zona estaban con ella, pese a que las directiva PPD estaba con Díaz.

Sucede que desde hace meses que el senador Araya transmitió a la mesa PPD que corrían riesgo de que Díaz fuese formalizado y se quedasen sin candidato. Sondearon a otro, pero no prosperó, y cuando Hernando aceptó competir, algunos líderes PPD (entre ellos Guido Girardi) no le dieron luz verde por heridas de cuando ella renunció al partido en 2008. Y ahí Díaz se acercó al PPD.

Para segunda vuelta, Hernando ha sumado respaldos adicionales en su sector (Trabucco, los alcaldes de Tocopilla y Tal-Tal), de Amarillos y Demócratas de la región, y algunos en la derecha. Por ejemplo, el diputado RN José Miguel Castro afirmó:

“El gobernador cuando le planteé observaciones de ProCultura se rió, defendió los convenios y dejó un déficit. Con Marcela, aunque tengamos diferencias, hemos logrado trabajar”. Desde el PSC, donde su candidata a gobernadora obtuvo 8,1%, el candidato a alcalde Eslayne Portilla (que obtuvo idéntico porcentaje) afirmó: “Hernando da mayor confianza”, aunque el partido dio “libertad de acción”, según asegura la diputada Yovana Ahumada. Y otro expostulante al municipio, Luis Aguilera (exRN), que sacó 6,4%, también la apoyó.

Además, el candidato independiente a gobernador Fabián Ossandón (9,2%), le hizo un gesto y fue a saludarla el día de la primera vuelta “en reconocimiento al apoyo que el PR me brindó para competir a core”. “Marcela ha ido generando bastante apoyo transversal: independientes, de derecha, exConcertación e incluso FA. Se instaló en el debate regional que se necesita un cambio”, afirma el senador Araya.

De los parlamentarios, así, a Díaz lo respalda Esteban Velásquez (FRVS), senador y exalcalde de Calama. También lo apoya el actual edil (Elicecor Chamorro, FRVS). Y tiene consigo a la directiva PPD y FA en la zona, y a los regionales PS, DC y PC, que sin tener parlamentarios tienen bases en la región. También fichó al alcalde PPD de Mejillones Marcelino Carvajal como su jefe de campaña, aunque, consultado por nuevos apoyos para el balotaje, Díaz no volvió a contestar.